
 Schriftliche Anfrage 
der Abgeordneten Ludwig Hartmann, Claudia Köhler 
BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
vom 13.01.2023

Staatliche Bürgschaften in Bayern

Die Staatsregierung wird gefragt:

1.a) Wie viele Bürgschaften hat der Freistaat Bayern beruhend auf dem 
Gesetz über die Übernahme von Staatsbürgschaften und Garantien 
des Freistaates Bayern (BÜG) in den Jahren 2012 bis 2022 jeweils 
jährlich vergeben?   2

1.b) Wie hoch war in den Jahren 2012 bis 2022 jeweils das Gesamt-
volumen?   2

2.  Wie hoch waren diese Bürgschaften klassifiziert dargestellt nach 
den Größenklassen null bis fünf Mio. Euro, fünf Mio. Euro bis 
zehn Mio. Euro, zehn Mio. Euro bis 50 Mio. Euro, 50 Mio. Euro bis 
100 Mio. Euro und über 100 Mio. Euro?   2

3.a) Wie hoch war die höchste Bürgschaft jeweils pro Jahr?   2

3.b) Wie hoch war seit 2012 jeweils jährlich die Ausfallquote?   2

4.a) Auf welche Beträge in Euro belaufen sich die Ausfälle insgesamt pro 
Jahr?   2

4.b) Wie verteilen sich die Ausfälle in Euro auf die Klassifizierungen aus 
Frage 2?   2

5.  Wie verteilt sich das derzeitige Bürgschaftsvolumen nach den in 
Art. 1 BÜG genannten Branchen zur Finanzierung von Vorhaben im 
Bereich der gewerblichen Wirtschaft, zur Finanzierung von Vor-
haben im sozialen, kulturellen oder wissenschaftlichen Bereich, zur 
Finanzierung von Vorhaben im Bereich des Wohnungswesens, zur 
Finanzierung von Vorhaben der Land- und Forstwirtschaft und im 
Rahmen von Hilfsaktionen des Staats zur Behebung von Schäden, 
die durch Naturkatastrophen oder diesen nach Art und Ausmaß 
gleichzusetzenden Ereignissen verursacht sind?   3

Anlage 1   4

Anlage 2   5

Hinweise des Landtagsamts   6
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Antwort  
des Staatsministeriums der Finanzen und für Heimat  
vom 20.02.2023

1.a) Wie viele Bürgschaften hat der Freistaat Bayern beruhend auf dem 
Gesetz über die Übernahme von Staatsbürgschaften und Garantien 
des Freistaates Bayern (BÜG) in den Jahren 2012 bis 2022 jeweils 
jährlich vergeben?

1.b) Wie hoch war in den Jahren 2012 bis 2022 jeweils das Gesamt-
volumen?

2.  Wie hoch waren diese Bürgschaften klassifiziert dargestellt nach 
den Größenklassen null bis fünf Mio. Euro, fünf Mio. Euro bis 
zehn Mio. Euro, zehn Mio. Euro bis 50 Mio. Euro, 50 Mio. Euro bis 
100 Mio. Euro und über 100 Mio. Euro?

3.a) Wie hoch war die höchste Bürgschaft jeweils pro Jahr?

Aufgrund des Sachzusammenhangs werden die Fragen 1 a bis 3 a gemeinsam be-
antwortet.

Die mit den Fragen 1 a bis 3 a abgefragten Daten zu den vergebenen Bürgschaften 
auf Basis des BÜG sind allesamt aus Anlage 1 ersichtlich.

3.b) Wie hoch war seit 2012 jeweils jährlich die Ausfallquote?

4.a) Auf welche Beträge in Euro belaufen sich die Ausfälle insgesamt pro 
Jahr?

4.b) Wie verteilen sich die Ausfälle in Euro auf die Klassifizierungen aus 
Frage 2?

Aufgrund des Sachzusammenhangs werden die Fragen 3 b bis 4 b gemeinsam be-
antwortet.

Die mit den Fragen 3 b bis 4 b abgefragten Daten zu den Bürgschaftsausfällen auf 
Basis des BÜG sind allesamt aus Anlage 2 ersichtlich.
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5.  Wie verteilt sich das derzeitige Bürgschaftsvolumen nach den in 
Art. 1 BÜG genannten Branchen zur Finanzierung von Vorhaben 
im Bereich der gewerblichen Wirtschaft, zur Finanzierung von Vor-
haben im sozialen, kulturellen oder wissenschaftlichen Bereich, zur 
Finanzierung von Vorhaben im Bereich des Wohnungswesens, zur 
Finanzierung von Vorhaben der Land- und Forstwirtschaft und im 
Rahmen von Hilfsaktionen des Staats zur Behebung von Schäden, 
die durch Naturkatastrophen oder diesen nach Art und Ausmaß 
gleichzusetzenden Ereignissen verursacht sind?

Der Bürgschaftsbestand nach dem BÜG zum 31.12.2022 verteilt sich wie folgt:

1. Gewerbliche Wirtschaft 403.236.160,71 €

2. Sozialer, kultureller, wissenschaftlicher Bereich 3.953.435,14 €

3. Wohnungswesen 2.637.621.283,23 €

4. Land- und Forstwirtschaft 0,00 €

5. Hilfsaktionen 2.871.965,24 €

Summe 3.047.682.844,32 €
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Anlage 1

zur�Schriftlichen�Anfrage�der�Abgeordneten�Ludwig�Hartmann�und�Claudia�Köhler�(BÜNDNIS�90�/�DIE�GRÜNEN)�vom�13.01.2023�betreffend�„Staatliche�Bürg-
schaften in Bayern“

Vergebene Bürgschaften auf Basis des BÜG

Frage

1 a 1 b 2 3 a

Anzahl Gesamtvolumen
in €

nach Größenklassen
in € höchste

Bürgschaft
in €bis

5 Mio. €

> 5 Mio. €
bis

10 Mio. €

> 10 Mio. €
bis

50 Mio. €

> 50 Mio. €
bis

100 Mio. €
> 100 Mio. €

2012 3 733 245.011.091,11 245.011.091,11 0,00 0,00 0,00 0,00 5.000.000,00

2013 3 737 261.008.717,74 261.008.717,74 0,00 0,00 0,00 0,00 2.793.400,00

2014 2 476 263.404.570,20 263.404.570,20 0,00 0,00 0,00 0,00 4.136.700,00

2015 1 551 239.071.002,27 239.071.002,27 0,00 0,00 0,00 0,00 4.206.300,00

2016 1 851 260.662.242,90 260.662.242,90 0,00 0,00 0,00 0,00 3.118.500,00

2017 1 462 175.291.240,87 175.291.240,87 0,00 0,00 0,00 0,00 3.703.400,00

2018 1 914 260.871.949,79 260.871.949,79 0,00 0,00 0,00 0,00 4.809.100,00

2019 1 278 160.069.095,09 151.481.995,09 8.587.100,00 0,00 0,00 0,00 8.587.100,00

2020 992 524.764.926,48 161.325.926,48 0,00 66.555.000,00 0,00 296.884.000,00 192.934.000,00

2021 1 196 253.000.916,84 201.316.516,84 5.540.700,00 46.143.700,00 0,00 0,00 31.500.000,00

2022 827 126.516.415,87 126.516.415,87 0,00 0,00 0,00 0,00 2.939.400,00
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Anlage 2

zur�Schriftlichen�Anfrage�der�Abgeordneten�Ludwig�Hartmann�und�Claudia�Köhler�(BÜNDNIS�90�/�DIE�GRÜNEN)�vom�13.01.2023�betreffend�„Staatliche�Bürg-
schaften in Bayern“

Vergebene Bürgschaften auf Basis des BÜG

Frage

3 b 4 a 4 b
Ausfallquote (Summe Aus-

fälle / Summe vergebene 
Bürgschaften auf Basis des 

BÜG und seiner
Vorgängergesetze)

in %

Ausfälle
(Anteil Freistaat Bayern)

in €

nach Größenklassen
in €

bis
5 Mio. €

> 5 Mio. €
bis

10 Mio. €

> 10 Mio. €
bis

50 Mio. €

> 50 Mio. €
bis

100 Mio. €
> 100 Mio. €

2012 1,69 1.251.507,73 1.251.507,73 0,00 0,00 0,00 0,00

2013 1,65 746.566,01 746.566,01 0,00 0,00 0,00 0,00

2014 1,67 6.156.078,12 2.160.465,98 0,00 3.995.612,14 0,00 0,00

2015 1,64 799.782,27 799.782,27 0,00 0,00 0,00 0,00

2016 1,60 745.260,03 745.260,03 0,00 0,00 0,00 0,00

2017 1,57 177.399,17 177.399,17 0,00 0,00 0,00 0,00

2018 1,53 95.837,17 95.837,17 0,00 0,00 0,00 0,00

2019 1,51 59.583,16 59.583,16 0,00 0,00 0,00 0,00

2020 1,43 105.830,36 105.830,36 0,00 0,00 0,00 0,00

2021 1,39 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00

2022 1,37 11.717,22 11.717,22 0,00 0,00 0,00 0,00
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Hinweise des Landtagsamts

Zitate werden weder inhaltlich noch formal überprüft. Die korrekte Zitierweise liegt in der 
Verantwortung der Fragestellerin bzw. des Fragestellers sowie der  Staatsregierung.

Zur Vereinfachung der Lesbarkeit können Internetadressen verkürzt dargestellt 
sein. Die vollständige Internetadresse ist als Hyperlink hinterlegt und in der digitalen 
 Version des Dokuments direkt aufrufbar. Zusätzlich ist diese als Fußnote vollständig 
dargestellt.

Drucksachen, Plenarprotokolle sowie die Tagesordnungen der Vollversammlung und 
der  Ausschüsse sind im Internet unter www.bayern.landtag.de/parlament/dokumente�
abrufbar.

Die aktuelle Sitzungsübersicht steht unter www.bayern.landtag.de/aktuelles/�sitzungen�
zur Verfügung.
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